

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Instantáneas

Festejos vivos

Yo no sé si la monarquía como la forma poética, está ó no está llamada á desaparecer en plazo más ó menos remoto: lo que sé es que sin reyes ó no se conciben estas interrupciones de la normalidad llamadas fiestas nacionales.

Lejos de Madrid la Regente, las fiestas se arrastraban lánguidas y anodinas, casi invisibles, contrastando con las magníficas y pintorescas de Huelva y la Rábida.

Ya que escribo estos renglones para mis lectores de provincias no quiero que se me quede sin ensalzar, como lo merece, el arte que presidió á la construcción de aquellas carrozas onubenses tan originales, tan lindamente alegóricas, y por lo visto tan bien construidas, pues rodaron sin desbaratarse, como se desbarató la madrileña al punto mismo de emprender la marcha.

Lo cierto es que el regreso de la Reina Regente y la llegada de los soberanos portugueses han venido á dar color y vida á esta larga sangría suelta de festejos. ¿Qué digo color y vida? Los reyes, por sí solos, ya constituyen festejo. Son festejos vivos, que andan, que se pasean en coche, que saludan, reciben, se inclinan, dicen una palabrita halagüeña, lucen un traje fastuoso y original, y sin necesidad de exprimir más el caletre, se echa á la calle la multitud y se dá por entretenida y regocijada á medida del deseo.

Hoy no se hablaba en Madrid sinó del traje encarnado y amarillo de la Reina Amelia de Portugal. El tono severo y sobrio que tiende á dominar en el colorido del vestir de las señoras, quedó por esta vez proscrito, y la elegante dama—elegante supongo yo que será apesar de los colores—sacrificó sus delicadezas de gusto á la bondadosa intención de lisonjearnos presentándose envuelta en nuestra bandera «roja y gualda.» No es mi ánimo desagradecer á Su Majestad Fidelísima tan exquisita atención: solo creo que podía haberse conseguido el mismo resultado si la joven soberana luciese, sobre un traje de colores más discretos, algún grupo de claveles amarillos y rojos, ó algún lazo de cinta.

De todas suertes, conste que estos monarcas vinieron en buen hora, á darnos un poco de *montant*, á levantar espuma en el desabrido *champagne* de las fiestas del Centenario.

La gente, que no obstante su buen deseo no sabía donde ir, ya tiene un pretexto para echarse á la calle: ver á los reyes de Portugal.

Hoy se agolpará inmenso gentío para divisarlos en la apertura de las Exposiciones históricas y en la corrida de toros histórica también: Los reyes son igualmente históricos, tan históricos como las Exposiciones, por lo menos; pero mantienen despierto el interés, y en ocasiones como la presente son insustituibles.

EMILIA PARDO BAZÁN

Madrid 13 de Noviembre de 1892.

Busca, buscando

El pobre Behanzin rey de Dahomey é islas adyacentes está tocando ya las postrimerías de su reinado y quizás de su vida. Cana, la ciudad santa, lo mismo que Abomey, capital de la monarquía, no serán dentro de breves días—tal vez no lo son ya—más que informes montones de escombros humeantes, sepulcro de una dinastía más borrada de la historia.

El agosto negro se dispone á morir. Su misión está cumplida ya. Behanzin ha sido vencido y un monarca de Dahomey no puede caer vivo en las manos de sus enemigos. Cuando la última esperanza haya quedado desvanecida, Su Majestad se entregará á sus sacerdotes, los cuales, con la mayor veneración y respeto le harán entrar en la inmortalidad.

«Siento que me voy convirtiendo en dios»—murmuraba irónicamente un emperador romano en la agonía. Behanzin debe de experimentar á estas horas la misma impresión: sentirá que se vá divinizando, lo cual no deja de ser una agradable compensación para un soberano que lo pierde todo: batallas, trono y existencia.

El desenlace final no dejará de tener verdadera grandeza. Ese déspota africano, á pesar de su crónica borrachera de sangre humana y de alcohol alemán, sabrá morir más dignamente que ciertos monarcas civilizados. Al hundirse en la eternidad podrá exclamar también, si conoce la lengua de sus vencedores, lo que decía un rey francés: *Tout est perdu fors l'honneur.*

En nuestro siglo, para encontrar esos rasgos finales hay que buscarlos entre los tiranos de la especie salvaje; y aun sólo se encuentran de una manera excepcional. No todos aquellos comprenden la seducción que ofrece el suicidio regio cuando el cetro está roto y la diadema rueda por el suelo. A Cetiwayo, pocos momentos antes de caer en manos de los ingleses, le decía uno de sus oficiales presentándole un puñal: «Mátate, señor; los enemigos respetarán tu cadáver...» Cetiwayo cogió el arma, hizo una mueca y recordó que sus vencedores no sólo tenían armas mortíferas, si que también libras esterlinas en gran abundancia. Era aquel un monarca contagiado por las emanaciones de la civilización europea.

Cuando la tremenda insurrección organizada en las Indias inglesas por Tipo Saib, algunos Radjahs lucharon heroicamente por recobrar su independencia. Uno de ellos, después de batirse largo tiempo como un león, concluyó por verse acorralado por los soldados británicos. Quedábale sólo un puñado de valientes, dispuestos como él á perecer por la religión de sus padres y la libertad de la patria. El jefe inglés, deseando evitar un choque sangriento con aquellos hombres desesperados, que venderían caras sus vidas, envió un parlamentario, un indio vendido al extranjero y cuyo pico de oro había vencido muchas resistencias y allanado muchas dificultades.

Llegado á la presencia del *Radjah*, el parlamentario hizo una pintura insidiosa y elocuente del poder de los ingleses, de su generosidad sin límites, del respeto con que sabían tratar á los jefes vencidos, de la existencia brillante, exenta de cuidados, que esperaba á los reyezuelos que acataban la dominación británica y deponían las armas.

El *Radjah* le dejó hablar; luego preguntó:

—Dime: ¿conservaré yo mi corona y mi poder?

—Esto no; pero guardarás tu libertad y una parte de las riquezas que antes tenías y que has perdido ya.

—Rehuso—replicó el *Radjah*; un monarca sin corona no es siquiera un hombre.

Al día siguiente los ingleses atacaron de nuevo; cuando tras una desesperada resistencia pudieron saltar las empalizadas levantadas por los indios y llegar hasta el centro del campamento, un espectáculo extraño les detuvo. Una pira inmensa ardía y las llamas devoraban ya el cuerpo del *Radjah* que se había tendido sobre los leños y dió la orden á sus oficiales de prender fuego cuando vió que no había esperanza ninguna de vencer.

Pero de muertes como esa entran pocas en libra. La teoría del intrépido indio no tiene muchos partidarios, hasta entre sus mismos compatriotas. En Londres viven todavía hechos unos *esquires*, dos hijos de otro *Radjah*, que después de haberse batido muy gallardamente con los opresores de su tierra, aceptó una crecida pensión que le ofrecieron esos á cambio de un abandono completo de su diadema y con la condición de que viviera en Inglaterra.

«—Bueno—dijo filosóficamente el indio; —de lo perdido sacar partido; las brumas de Inglaterra me van á parecer bien tristes comparadas con los esplendores del cielo de la India; el Támesis no es el Ganges, pero... con dinero en todas partes se vive bien; y además el hombre sabe donde ha nacido, pero no sabe nunca donde morirá.»

El Rey de Dahomey, menos filósofo y sobre todo menos protegido por las circunstancias, porque dudo muchísimo que si llegara á caer en manos del general Dodds, le concedieran las Cámaras francesas una lista civil y una residencia en el boulevard de los Italianos, se prepara á reunirse con los espíritus de sus abuelos. De toda esa campaña no quedará más que un país devastado y algunos millares

de negros menos, cuyas almas emprenden el eterno viaje en compañía de las de no pocos blancos, caídos allá á lo lejos de su patria.

Cuando los franceses abandonen el Dahomey tras una terrible lucha, proseguirán allí los sacrificios humanos, y las familias de muchos pobres soldados y oficiales enterrados en las soledades de aquella siniestra región continuarán preguntándose para qué ha servido tanta sangre europea y africana vertida.

JUAN BUSCÓN

Los cautivos del «Icord»

De Canarias han llegado noticias referentes á los españoles apresados hará unos tres meses cerca de Cabo Juby.

De las gestiones verificadas por medio de un emisario de los moros adictos á España, se sabe que los cautivos se hallan buenos y respetados sus vidas por parte de sus opresores. Por mediación de dicho emisario mandó el jefe de la factoría de Río de Oro á uno de los cautivos, conocido suyo, una carta manifestándole dijese á los moros que tenía en su poder el dinero suficiente para el rescate de los españoles, y que podían traerlos á la factoría; y para alejarles toda sospecha de temor de que fuese un lazo que se les tendía para arrebatárselos por la fuerza, podían llevarlos á competente distancia, aproximándolos uno á uno, recibiendo el dinero por partes.

El día 7 se presentó en la factoría el moro conocido por Juanillo, hermano de la mora Fátima, adicta á nuestra bandera, diciéndole había tenido noticia por algunos habitantes del interior de que los cautivos se hallaban buenos y que se respetarían sus vidas. Estos se hallan á bastante distancia, quizás á la altura del Cabo Juby.

Algunos moros de importancia, llamados *Frailes*, están interesados en que los cautivos sean llevados á Río de Oro; pero otros quieren que sean conducidos á Cabo Juby, temiendo represalias por parte de los españoles, y esto parece que ha sido la causa de no haberse verificado ya el rescate. Otro de los que tienen mucho empeño en que vayan á Cabo Juby es el intérprete Spe-ridou.

El referido Juanillo ha navegado en algunos pallebots de los canarios, y es muy estimado de éstos por sus buenas inclinaciones y conocer nuestro idioma.

Por ruego del jefe de la factoría salió el día 10 para el interior con objeto de practicar nuevas gestiones para el rescate, llevando una carta para uno de los prisioneros, llamado Manuel Villalba, en la que se le manifiesta diga á los opresores que el dinero para el rescate está dispuesto.

El 12 llegó á Río de Oro el moro *Sindio Chico*, diciendo que todos los cautivos estaban buenos, pero que no logró verlos.

Estas noticias han llevado relativa tranquilidad á las familias de aquellos infelices, y esperan que se proceda con actividad á las negociaciones oportunas.

En eso estamos al cabo de tanto tiempo. Y para eso hizo dos excursiones á aquella costa uno de nuestros buques de guerra, convenientemente pertrechado.

Una inmensa catástrofe

Destrucción de gran parte de la ciudad de Milwaukée

Un periódico de Nueva York da los siguientes detalles del horroroso incendio cuya noticia adelantó el telégrafo:

«Todo es grande en este país: su territorio, su población, sus ciudades, sus riquezas, sus calamidades. Por el año 1871 Chicago fué casi totalmente arrasado por un incendio que ha dejado honda impresión en la memoria de los vivos. Anoche reprodujose una calamidad semejante, aunque por fortuna menos vasta, en otra ciudad joven, emprendedora, populosa y asentada asimismo en las márgenes del lago Michigan: la ciudad de Milwaukée, cuya población, según el último censo, se estima en 203.979 habitantes.

Precursores de la inmensa conflagración fueron varios incendios de secundaria importancia ocurridos en apartados puntos de la población y que mantuvieron gran

parte de la tarde ocupados á los bomberos. Un viento recio, pariente inmediato del huracán, avivaba las llamas, dificultando la extinción de los incendios.

Eran las cinco y veinte minutos de la tarde cuando dió principio el más importante de esos fuegos y el originador de la inmensa hoguera, en los almacenes de petróleo de la *Unión Oil Company*, situados en las márgenes del río Milwaukée. Las bombas ocupadas en combatir otros incendios tardaron en acudir á éste, dando tiempo para que las llamas alcanzaran á los tanques del inflamable líquido, y después de envolver todo el edificio se transmitieran á un inmediato almacén de licores, de donde á su vez pasaron á un gran depósito de drogas. Todo parecía, pues, conspirar para que la conflagración tomara inmensas proporciones: la concentración de tantas materias combustibles, el fuerte viento, la ausencia de los bomberos, la existencia de bastantes edificios de madera en las inmediaciones.

Así no es extraño que todas las fuerzas de la extinción de incendios, convocadas por su jefe y las de milicia llamadas por el alcalde, no pudieran atajar el paso al destructor elemento, que ganando terreno á cada paso ejerció la devoradora misión durante gran parte de la noche, habiendo reducido á escombros á eso de las doce, hora á que alcanzan las últimas noticias, 22 manzanas de edificios, que ocupaban una extensión de una milla de largo por media de ancho y comprendían una gran parte si no la mayor de los almacenes de mercaderías, fábricas de cerveza, hoteles y casas habitadas por familias pobres, estas últimas generalmente de madera, quedando sin hogar por lo menos 1.000 personas.

Afortunadamente no hay noticia de gran número de desgracias personales, y sólo vemos que han perecido dos bomberos y otras dos personas cuyos cadáveres han sido depositados en la Morga.

De heridos y lesionados se tiene noticia de cuatro.

Contribuyó al aumento del fuego el hecho de haber quedado sepultadas en las ruinas de un edificio é inservibles cinco bombas del servicio de la población, la cual pidió auxilio á Chicago y otras ciudades más cercanas, que respondieron noblemente enviando con toda celeridad bombas y bomberos.

Pero poco podía hacerse para atajar el fuego por medio del agua, porque el viento en complicidad con el genio de la destrucción, inutilizaba los esfuerzos de los bomberos, y así como último recurso para cerrar el paso á las llamas, se acudió al expediente de volar con dinamita numerosos edificios.

Para colmo de desdichas, la explosión de los depósitos de gas, que representa por sí sola la pérdida de un millón de pesos y la destrucción de los alambres del alumbrado eléctrico, hicieron que la parte de la ciudad no iluminada por las llamas quedase completamente á oscuras.

Reproducir el relato de las escenas de desolación, de horror, de angustia personal de que dan cuenta los extensos telegramas recibidos, nos llevaría muy lejos. Las calles llenas de atribuladas gentes sin hogar, de hombres de negocios horas antes prósperos, tal vez millonarios, y ahora arruinados; de familias horrorosas, agrupadas para buscar en su aproximación calor y abrigo contra la intemperie; las voces de los bomberos, los ensordecedores estallidos de las descargas de dinamita, y todo ello iluminado por los siniestros resplandores del fuego... deben haber constituido una escena de grandiosidad terrible. Puede formarse idea de la magnitud del incendio sabiendo que su resplandor se veía desde Chicago, situado á 85 millas de distancia.

A media noche la destrucción material se estimaba de seis á ocho millones de pesos, pero el incendio parecía dominado.»

NOTICIAS

De las Provincias

En un pueblo de la provincia de Ciudad Real han sido mordidas por un perro rabioso seis personas; y para evitar las consecuencias de las mordeduras, los interesados no han pensado en otros remedios que en llamar á una *salvadora*.

Al pasar ésta por Ciudad Real, uno que decía haber sido mordido por otro perro rabioso aseguraba que la *saludadora* le había sacado la *baba del perro de la palma de la mano*, salvándole de este modo la vida.

Mentira parece que en el siglo XIX existía gente que aún crea en *apóstoles y saludadores*.

Ha fallecido en Cienfuegos (Cuba), don Manuel Garrido y Fuentes, que contaba ciento once años de edad.

Deja á su viuda que cuenta ciento seis años, cuatro hijos y cinco hijas, 31 nietos y 19 biznietos.

El médico de Laurahita (Avila), Sr. Linacero, ha sido asesinado por el vecino de la misma localidad Francisco Díaz de Prado (a) *Ratolin*.

Para realizar su propósito aprovechó la ocasión de encontrar al Sr. Linacero sólo en el campo, y descargándole por la espalda un palo en la cabeza le hizo caer á tierra.

El asesino, obstinado en terminar su obra á fuerza de palos, se ensañaba bárbaramente con su víctima mientras ésta le pedía de rodillas que no le matase.

Cansado de golpearle, y viendo que no moría, cogió por el cuello al médico, que era un anciano de setenta y nueve años, y lo estranguló.

El criminal, que ha sido detenido, está convicto y confeso.

Parece que el móvil que le impulsó ha sido un antiguo resentimiento, fundado en que el médico le recetó en cierta ocasión una medicina que él no quiso tomar, antojándosele que iba á morir envenenado.

La casa de un guardia municipal de Barcelona fué robada hace algunos días.

El mismo día del hecho recibió la mujer del guardia una carta de su padre anunciándole que muy pronto la enviaría una perdim.

A poco de haber recibido la carta, y ausente de la casa el marido, se presentaron una mujer y dos hombres conduciendo una perdim.

Creyó la esposa que aquél era el presente de su padre, y sin inconveniente alguno franqueó la entrada á los tres desconocidos.

Dentro de la casa, amenazaron con un revólver los foragidos á la infeliz mujer, y recorrieron todas las habitaciones hasta dar con los objetos de valor y con el dinero, llevándose 500 pesetas en plata y ropas por valor de 200. A cambio dejaron la perdim y una faca.

No han sido capturados los autores de este asalto.

La Diputación foral de Navarra ha tomado el acuerdo de repartir 14 000 botellas entre los pueblos vinícolas de su demarcación para que le sean devueltas llenas de vino, al objeto de enviarlas, después de haber analizado el caldo, á la Exposición Universal de Chicago, y también para procurar nuevos mercados en América.

El día 11 se desencadenó en Barcelona una fuerte temporal, que se extendió á otros puntos de Cataluña.

Tuvieron todas las fábricas que suspenden sus trabajos.

Los ríos Ter, Llobregat, Fluviá, Besós, Oñar y Ges experimentaron grandes avenidas.

En San Juan de las Abadesas quedaron inundadas las minas de carbón, cayendo además un fuerte pedrisco y algunas exhalaciones eléctricas.

El río Noguera se desbordó en Lérida, inundando la estación y los campos.

Los tranes de Valencia, Vich y San Juan estuvieron detenidos algún tiempo por hallarse la vía inundada.

Más de 200 personas en su mayor parte chiquillos, quedan sin ocupación ni medios de subsistencia en Málaga con motivo del próximo estanco de los fósforos.

Un apreciable colega de la Coruña recuerda, con motivo de la discusión habida en el Congreso jurídico estos días, un caso práctico ocurrido en aquella ciudad hace algunos años y que evidencia la necesidad de reformar nuestras leyes, para garantizar debidamente el derecho de los lastimados por efecto de los descuidos ó torpezas que los capitanes ó patronos puedan cometer.

Un buque mercante entró de noche en el puerto sin llevar práctico á bordo, como está prevenido; á causa de esta falta rompió una red de cedazo, y le hizo tales averías que se perdió por completo la abundante pesca recogida. Acudieron á los tribunales los fomentadores para que se le resarciesen los daños y perjuicios causados, que se valuaban por los peritos en más de veinte mil pesetas, y ganaron el pleito en las dos instancias. Más, llevada

la cuestión al Tribunal Supremo, éste, amoldándose á jurisprudencia ya establecida, dió la razón á los fomentadores, pero condenó al pago al capitán del barco, que era insolvente, absolviendo de la demanda á los dueños ó armadores del buque.

Así los fomentadores consiguieron que se les diese la razón, pero no el dinero.

Dice *El Eco Mauritano*, de Tánger: «La Cámara de Comercio española ha enviado una solicitud al Gobierno español, pidiéndole levante la disposición que prohíbe la importación de las reses procedentes de Marruecos.

A tiempo oportuno nos ocupamos de este asunto, demostrando lo injusta que es esa disposición, máxime cuando hace ya más de tres meses que ha desaparecido la causa de esa prohibición, ó sea la glosopeda, y sería de desear, por lo tanto, que el Gobierno acogiese favorablemente tan atendible solicitud, toda vez que está causando serios perjuicios al comercio hispano-marroquí.»

La epidemia variolosa ha empezado á extenderse por varios pueblos de las provincias de Zaragoza y Navarra, siendo numerosos los casos que van registrados hasta la fecha.

Continúan todas las provincias de España trabajando con gran actividad para la Exposición de Chicago, siendo de ellas la de Toledo la que ha organizado antes que las demás los trabajos necesarios, debido al celo de su gobernador y á la actividad del jefe de su sección de Fomento.

También la de Sevilla trabaja con mucha actividad y con acierto en la reunión de productos, siendo hasta la fecha una de la que más expositores ha inscrito para dicho certámen internacional.

De las islas

Sóller

En la Junta celebrada el domingo último en el edificio que ocupa la Empresa de «Diligencias de Sóller» fué admitida la dimisión á los tres vocales de la Junta Administrativa que la tenían presentada desde hace algunos meses y á los dos restantes que la presentaron en el mismo día: en sustitución de ella fué nombrada nueva Junta Administrativa, la que esperamos hará cuanto esté de su parte para sacar á la empresa del atolladero en que desde algún tiempo á esta parte se halla envuelta.

—Nos consta que el Sr. Ayudante de Marina de este puerto, nuestro apreciable amigo D. José Such, no desperdicia ocasión alguna para aumentar la suscripción abierta á favor de las víctimas de la catástrofe ocurrida á bordo del vapor *Marta* en Cete y entre las cuales se cuenta un hijo de este pueblo: el capitán del vapor *León de Oro* ha abierto también una suscripción entre los mismos tripulantes que lleva á bordo y últimamente nos comunican también que la «Compañía de Navegación de Sóller» tampoco ha hecho el sordo á la voz de *caridad* que ha llegado hasta sus oídos, pues se nos asegura que se ha suscrito con 50 pesetas.

—La Sociedad *Defensora Sollerense* invita á los Doctores y Licenciados en Medicina y Cirujía de esta localidad, á fin de que si quieren prestar los servicios de la profesión á los socios de número y á sus familias serán retribuidos con el abono de cinco pesetas anuales por cada uno de los socios que se hubieren inscrito en la nómina. Algo flojita nos parece la cuota, pues allí donde los jornales de peón y maestro se pagan á 10, 12 y 14 reales, es poco menos que ridículo que un Sr. Licenciado, que á todas horas debe estar dispuesto á acudir donde se le llama, tenga que contentarse con ganar poco más ó menos lo que gana cualquier maestro constructor de casas. ¿Y para eso hay que quemarse las cejas 12 ó 14 años? Válganos el Santo Cristo y la Pilarica.

—A perro flaco... todo son pulgas. No bastaba al país, de sobre esquilado por infinidad de gabelas, el que tuviera que pagar las botellas de agua minero-medicinal y los frasquitos, bien emperifollados por cierto, titulados *específicos* que nos vienen de la Península y del Extranjero á un precio casi fabuloso; era necesario algo más y á ese algo lo vamos confirmado en la nueva ley del Timbre art. 179, capítulo 2.º, sección 1.ª que dice así: «Contribuirán por el tipo fijo de 10 céntimos... todos los específicos y aguas minerales de cualquier clase, cuando se pongan á la venta, fijándolo en la etiqueta exterior del frasco ó botella, caja ó paquete que lo contenga.»

Con que un sello de 10 céntimos de peseta y otros 10 céntimos más para colorarlo, serán 20 céntimos que tendremos que pagar más por cada potingua que se nos administre.

¡Si al menos hiciera buen efecto! —A un carretero de este pueblo que ayer

noche venía por la carretera de Palma le fué sustraído un cajón que llevaba en su vehículo y que contenía unas 250 pesetas. El hecho ocurrió á eso de las 9 de la noche, entre los hostales de *Cas Mossón* y *Can Penasso* y no hay para que decir que el carretero estaba durmiendo y que el caco no fué habido, pero sí el cajón vacío y hecho astillas. Aviso á la benemérita á fin de ver si, ya que es imposible impedir que los carreteros duerman, ella vigila.

—A la hora de itinerario ha llegado esta mañana á nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor *León de Oro* conduciendo variada carga y siete pasajeros —C.

16 de Noviembre de 1892

De la Capital

Por telegramas recibidos de la Puebla se supo que ayer había fallecido en dicha población el señor D. Miguel Lladó y Lladó, ex-Diputado provincial y ex Alcalde de Palma.

El Sr. Lladó vivía retirado hace algún tiempo, aquejado por padecimientos crónicos.

Su Alcaldía dejó un buen recuerdo en el público por las varias obras de importancia que llevó á término, tales como la acequia general de desagüe, el piso del paseo del Borne y otras.

En los círculos políticos y de recreo donde contaba tantas relaciones, causó mucha sorpresa la noticia de su muerte.

Su cadáver será hoy conducido á esta ciudad en el Ferro-carril.

Tanto fué el gentío que desde Palma se trasladó ayer al pueblo de Inca, en donde se celebraba la feria del *Dijous bo*, que en el tren de las siete y cuarenta y cinco de la mañana tuvieron que poner dos máquinas y aun así la tracción se verificó con tanta dificultad que el tren llegó con gran retraso á dicho pueblo.

La feria, por lo tanto, estuvo sumamente animada, á pesar de las abundantes lluvias que cayeron por aquella comarca.

Ayer hubo un cambio atmosférico que se inició á las primeras horas de la madrugada, en las cuales se sintieron multitud de truenos cayendo entre tanto ligera llovizna.

El cielo permaneció cubierto durante todo el día y á las últimas horas de la mañana llovió aunque no en abundancia, lluvia que con parecida intensidad se repitió por la tarde.

El martes fué repartida á las familias de los fogoneros que murieron á bordo del vapor *Maria* la ropa de luto que ofrecieron los hermanos Juan (Ribas).

El Ayudante de Marina de esta Comandancia llama por edicto en el periódico oficial á los que se consideren dueños de veinte bultos de corcho, que en los días cinco al ocho del corriente fueron hallados en aguas de esta bahía, señalados unos con la letra M y con la G y varios con marca borrosa, para que en el término de treinta días se presenten en dicha Comandancia y fiscalía militar á deducir sus derechos.

El domingo por la noche en el local que ocupa el Casino Republicano tendrá efecto una velada de concierto á beneficio de las familias que han perdido alguno de sus individuos en la catástrofe del vapor *Maria*.

Se anuncia la vacante de médico titular de la villa de Sineu dotada con la gratificación anual de seiscientos pesetas.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias documentadas en la Secretaría del Ayuntamiento de dicha villa en el plazo de 15 días á contar desde el de ayer.

Según parece se va haciendo notable el abuso que vienen cometiendo ciertas personas de franquear cartas con sellos usados, abuso que ha sido preciso reprimir y al efecto en esta Administración Principal se han incoado varios expedientes, con el fin de exigir la responsabilidad á quien la tenga.

La acera que orilla la Ronda del Poniente en la parte de la explanada llamada de Santa Catalina, está tan en mal estado, por lo descarnada y pedregosa, que requiere inmediata recomposición, la cual suplicamos se efectúe en el plazo más breve posible.

En virtud de orden de la Dirección General de Obras Públicas, se ha dispuesto por el Sr. Gobernador de la Provincia que el 17 del próximo mes de Diciembre á las doce del día tengan efecto en su despacho las subastas para contratar los acopios de piedra triturada para conservación de las carreteras que van detalladas á continuación:

Relación de las carreteras con sus respectivos tipos de contrata.

	Pesetas
De Lluch á Santany.	9999'30
De Palma á Capdepera.	9998'19
De Palma al puerto de Alcudia.	9918'10
De Palma al puerto de Andraitx.	7397'92

Han causado muy buena impresión en los aficionados al toreo, los cuatro novillos que se han de lidiar pasado mañana en esta plaza de toros á beneficio de las víctimas del vapor *Maria*.

Son, en efecto cuatro animales de buen aspecto y muchas libras que prometen hacer pasar una tarde entretenida á los que tienen gusto en aquel espectáculo.

Por noticias recibidas ayer tarde de Andraitx se supo que había llovido copiosamente en la comarca de aquella villa.

Por el gobierno civil de esta provincia se publica la requisitoria para proceder á la busca y captura de los presos Tomás Albarán, de 24 años, natural de Miraflores y Francisco Simó, de 34, natural de Arenas (Teruel) fugados del penal de Tarragona.

El día 24 del actual tendrá efecto en la Casa Consistorial de esta ciudad la subasta para contratar la construcción de una alcantarilla en la calle de Montenegro de esta ciudad y porción de la de San Juan con arreglo al pliego de condiciones que se publican en el *Boletín Oficial* número 4.026.

El tipo máximo de subasta que es el del presupuesto será de pesetas 18'54 el metro lineal.

Según leamos en un colega mahonés, el miércoles era esperada en aquel puerto la fragata de guerra *Gerona*.

En la iglesia parroquial de San Jaime pasado mañana se bendecirá el nuevo retablo de estilo ojival destinado á la capilla en donde se venera la imagen del patriarca San José, retablo que ha sido costeado por la señora D.ª Josefa Borrás, viuda de Ayneto.

El cañonero *Alsedo* trajo anteayer de remolque á nuestro puerto un falucho que se dijo había sido apesado en la cala de la Porrassa.

Ha sido recluido nuevamente en el hospicio de la Misericordia, el muchacho que fué detenido por la vigilancia en el contra-muelle de esta ciudad.

El movimiento de vapores ocurrido ayer en nuestro puerto fué el siguiente:

A las cuatro de la mañana entró el *Puerto Mahón* procedente de Menorca con el correo y 8 pasajeros.

A las seis fondó el *Lulio* viniendo de Barcelona, de donde trajo la valija y 9 pasajeros.

A las nueve llegó el *Cataluña*, también de Barcelona con carga y 21 pasajeros.

A las cuatro de la tarde salió para igual punto este mismo vapor con 36 pasajeros y algunos cerdos cebados.

A las cuatro y media, se puso en marcha para Valencia el *Isleño* con el correo y 12 pasajeros. También se llevó 171 soldados del regimiento de Filipinas que fueron con licencia ilimitada.

A las cinco se hizo á la mar el *Lulio* para Barcelona con 33 pasajeros y 700 cerdos cebados.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 17 de Noviembre

	Ptas.	Cts.
Almendrón.	00'00	42 kg.
Trigo	16'50	70 lt.
Candeal	17'00	» »
Cebada del país	10'50	» »
Id. forastera	10'00	» »
Avena del país	10'00	» »
Id. forastera	9'50	» »
Garbanzos	23	» »
Maiz	12	» »
Habichuelas confites	21	» »
Id. blancas	25	» »
Frijoles	23	» »
Habas para cocer	19	» »
Id. ordinarias	16	» »
Id. para ganados	13	» »
Cerdos cebados	11'50	10 kg
Azafrán	9'50	33 gr.

Isleña Marítima

Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor «*Maria*» acaecida en Cete el 3 de Noviembre de 1892.

	Pesetas
Suma anterior	8.353'66
D. Francisco Bonifa	1
D.ª Catalina Gibert	1
D. Marcos Carbonell y Ramis	5
» Antonio Pieras	1
» Pedro Ramis	0'25
» Juan Ramis	0'50

» José Ribas	0:50
» Jaime Gibert.	0:50
» Ignacio Fuster	0:50
» José Miró y Piña	0:50
D. ^a Catalina Segura	0:50
D. Magín Miró	5
» Pablo Bonniá	0:30
» Antonio Ramis	0:50
» Miguel Fuster	0:50
» Juan Jaume	0:20
» Antonio Martí	0:40
» Jorge Pieras	0:15
» Vicente Valls y Palmer	1
» Antonio Pomar	0:50
» Rafael Piña	1
» Bartolomé Piña	1
D. ^a Catalina Fluxá, viuda de Gelabert	2:50
» María Forteza	10
D. Gaspar Forteza	1
» Juan Ginard	1
» Onofre Fuster	1
» Joaquín Aguiló y Valentí	100

8.490'66

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 16, 7:25 n.

La corrida verificada hoy ha sido brillantísima. La plaza estaba completamente llena. Han asistido los reyes de Portugal, la Reina regente y la infanta Isabel con mantillas negras.

Los diestros Lagartijo, Mazzantini y Guerrita quedaron lucidísimos.

Los Reyes regalaron a Lagartijo una botonadura de brillantes; a Mazzantini el alfiler de la corbata que llevaba el rey de Portugal, y a Guerrita le fué también regalado el alfiler que llevaba la infanta Isabel.

Madrid 16, 10:6 n.

Ha mejorado el señor marqués de la Habana.

Háblase de un desfalco de 125,000 pesetas que se ha descubierto en el Congreso.

Madrid 16, 10:56 n.

El alcalde ha rechazado el voto de confianza que habían presentado varios concejales.

Háblase de que algunos oficiales de la escuadra inglesa que se halla anclada en el Ferrol desembarcaron en la costa e hicieron algunas operaciones de ingeniería.

Un sargento español les advirtió la prohibición y se le recibió con gran chacota.

(De nuestro corresponsal particular)

El nuevo Arzobispo de Valencia

Valencia 17 á las 12:45 t.

Esta mañana á las once ha llegado á esta estación, procedente de Madrid, el tren que conducía al nuevo Arzobispo, Excelentísimo Sr. Don Ciriaco María Sancha.

Todas las estaciones del territorio de su jurisdicción estaban engalanadas, habiendo acudido las autoridades é infinidad de gente para saludarle.

En la estación de Valencia le esperaban las autoridades superiores civil y militar, el Alcalde, comisiones del Ayuntamiento, de la Diputación provincial, de la Universidad y otras corporaciones.

Habiéndose dispuesto para el ilustre Prelado un coche tirado por seis magníficos caballos enjaezados lujosamente.

Los alrededores de la estación y las calles de tránsito estaban engalanadas con vistosas colgaduras; un inmenso gentío se estrujaba para ocupar el poco sitio disponible.

Antes de llegar á Valencia el Sr. Sancha había tomado ya posesión del Arzobispado, por medio de poderes concedidos al Dean.

Desde la estación pasó el nuevo Arzobispo á ocupar su hospedaje interino en el Convento del Socós, que según costumbre tradicional es el destinado para estos casos.

La entrada solemne se verificará el domingo próximo, como ya telegrafié, con arreglo al ceremonial acostumbrado.—Zaonero.

(De nuestro servicio particular)

Noticias de Madrid

Madrid 17 á las 12:15 m.

Esta mañana firmará S. M. la Reina los decretos relativos á la acordada combinación de Gobernadores.

Hasta ahora no se saben á punto fijo los términos de la combinación ni las personas á quienes afecta.

En el Ayuntamiento

La Corporación municipal de la Villa, ha aprobado las cesantías de empleados que propuso el nuevo Alcalde Sr. Marqués de Cubas.

Contra ellas se había hecho una gran oposición sorda, cruzándose infinidad de recomendaciones valiosas y poniéndose en juego toda suerte de influencias.

En Francia
Es seguro que el Gabinete francés presentará la dimisión.
Se da como muy probable que el Presidente de la República, Mr. Carnot, llame para constituir nuevo Gabinete á Mr. Rouvier.

Lo de Béjar
Telegrafian desde Salamanca, que de entre los escombros del *Salón Romero* que se hundió en el pueblo de Béjar, han sido extraídos dos cadáveres más.

La población está aterrorizada por la catástrofe. En todas las casas no reina más que la desolación, pues que se trata de individuos muy relacionados en aquella comarca.

El entierro de las primeras víctimas ha sido una verdadera manifestación de duelo de todas las clases sociales.

En Jerez
Vuelve á reinar notable agitación entre los anarquistas de la comarca de Jerez.

El Gobierno ha tenido importantes conferencias de los trabajos de propaganda y excitación que estaban haciendo los principales jefes del movimiento anarquista.

Con este motivo se han hecho diversas detenciones de los que resultan más comprometidos.

Una mejoría.—Los Reyes

El marqués de la Habana, por cuya vida tanto se temía, ha entrado en una franca convalecencia.

Además de haber asistido á la corrida de toros, los Reyes de Portugal pasearon á pié las principales calles de Madrid.

Bolsa de Madrid

Madrid 17 á las 4:35 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior . . .	68'25
Id. id. al 4 p. exterior (1891) . . .	73'10
Id. amortizable al 4 p.	77'70
Billetes de Cuba (1888)	106'50
Acciones del Banco de España . . .	363'50

Cambios

Londres á 90 días fecha	29'05
Paris, ocho días vista	16'00

Noticias de la tarde

Madrid 17 á las 6:15 t.

Ha sido firmada la combinación de Gobernadores.

A consecuencia de ella quedan muchos elementos descontentos.

Disturbios en Amsterdam

Los socialistas de Amsterdam, han celebrado el gran meeting que tenían proyectado.

La concurrencia era extraordinaria reinando gran expectación.

Casi todos los oradores pronunciaron discursos muy violentos contra los patronos y los gobiernos burgueses.

En vista de lo excitados que estaban los ánimos, tuvieron que intervenir los agentes de la autoridad, declarando disuelta la reunión.

Hubo grandes gritos y protestas y la fuerza pública tuvo que intervenir produciendo bastantes heridos.

Un incendio

Telegrafian de León que en el pueblo de Santa Cristina del Páramo se ha declarado un voraz incendio que ha ocasionado pérdidas de consideración.

Afortunadamente no ha habido que lamentar hasta ahora desgracias personales.

Un tratado comercial

Madrid 17 á las 8:35 n.

Asegúrase que queda ultimado satisfactoriamente el tratado de comercio entre España y Portugal.

El desfalco

Continúa siendo objeto de grandes comentarios la cuestión del desfalco descubierto en el Congreso.

Parece que se encuentran complicadas algunas personas muy conocidas en la política.—*Agencia Almodóbar.*

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Larache salió de Sierra Leona el 12 para Dakar.

El Buenos Aires llegó á Cádiz el 12 procedente de la Habana.

El Santo Domingo salió de Port-Said el 14 para Barcelona.

El Ciudad de Santander salió de la Coruña el 13 para Puerto Rico.

El Alfonso XIII llegó á Santander el 13 procedente de Cádiz.

El Baldomero Iglesias llegó á Barcelona 13 procedente de Cartagena.

El Habana salió de La Guaira el 14 para Colón.

El Ciudad Condal llegó el 14 á Nueva York, procedente de la Habana.

El Isla de Mindanao salió el 15 de Manila para Singapur.

Transportes Marítimos

El Bourgogne salió de Madera el 10 para el Brasil.

El Espagne recaló el 15 en el puerto de

Barcelona, de paso para La Plata, conduciendo 700 emigrantes.

Sociedad La Veloca

El vapor Las Palmas salió de San Vicente el 12 para Génova.

El Napoli salió de San Vicente el 11 para Génova.

El Matteo Bruzzo llegó á Las Palmas el 10 y siguió viaje para La Plata.

El Ducca di Galliera llegó á Génova el 14 procedente de Lisboa.

Por telegrama recibido, se sabe que el vapor trasatlántico Juan Forgas de F. Prats y C.^a, llegó felizmente á Puerto Rico el 12 de los corrientes y siguió viaje para la Habana.

—Cerca de Cloch, el vapor inglés «Caledonia» ha echado á pique al velero de igual bandera «Sisters», habiéndose salvado su tripulación.

—El velero italiano «María Luisa» ha sido abandonado en alta mar, por habersele abierto una vía de agua.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 14 de Noviembre:

Denuncias de minas:

Orden para la captura de un peso fugado de la cárcel de Loja.

Subastas de acopios para obras de carreteras.

Aviso á los interesados en un recurso de alzada.

Anuncio de la exposición universal de Chicago.

Precios de artículos de consumo.

Acuerdos tomados por la Diputación Provincial.

Exposición del reparto vecinal de Valdemosa.

Subasta del derribo de una pared existente en fincas de la villa de Lluçmajor, la corta de madera, apertura de zanja, transporte y acopio de piedra y demás que fuere necesario para la reconstrucción de dicha pared.

Venta de máquinas y efectos embargados judicialmente.

Requisitoria para la captura de Vicente Torres y Tur, contra quien se sigue causa sobre estafa, en Palma.

Venta de muebles embargados judicialmente.

Requisitoria para la captura de Antonio Coll y Prats y Antonio Llabrés y Beltrán, contra quienes se sigue causa sobre estafa en Inca.

Venta de una finca situada en el término de Mahón.

Vacante de la Secretaria del Juzgado municipal de Petra.

Hallazgo de corcho en el mar.

Contrata del servicio de utensilios militares en Ibiza.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Sociedades y Corporaciones

Cofradía de Santa Cecilia

Esta Cofradía establecida en la Real Capilla de la Almudaina, pone en conocimiento de los asociados de Palma y Arrabal, que tiene cumplidas sus obligaciones y celebrados los sufragios, siendo 62 los fallecidos desde 1.º de Noviembre 1891 á 7 del mismo del año actual y á la vez advierte, que si á algún cofrade fallecido no se le ha aplicado el oficio de *Requiem* á que tiene derecho, pueden la familia ó albaceas del finado dar aviso á la Rectoría del Real Palacio.

Palma 17 Noviembre 1892.—B. Tolrá, Rector Presidente honorario.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 15.—Varones, 4.—Hembras, 2.

No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 17

Antonio Coll Bujosa, de 4 meses, caile de Cava-llería, de pneumonia.

Antonia Sampol Valcaneras, casada, de 29 años, calle de los Frailes, de tuberculosis.

Hospital Civil

Día 17

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2 varones.

—Altas, 2: 1 varón y hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Acelajada en los altos con densos nublados en los bajos, predominando los *nymbus*. Lluève en los montes del N.

Horizonte.—Cerrado en todos rumbos: cargado en el primero y cuarto cuadrantes: nuboso en los demás. Mal cariz.

Idem del viento.—Tramontana débil.

Idem del mar.—Hay oleaje del S. O.

Buques á la vista.—Los vapores salidos siguen en demanda de la alta mar.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 17

Bueyes, 4.—Vacas, 0.—Ternezas, 0.—Carneros, 10.—Ovejas, 2.—Borregos, 2.—Corderos, 70.—Toros 0.—Cabras, 0.—Cerdos, 21.—Cerdas, 12.—Lechonas, 0.

Lecturas amenas

Es muy interesante la historia del teatro Real de Stockolmo, que celebró el día 7 el quincuagésimo aniversario de su fundación.

Fundólo en 1842 el capitán Auders; y como entonces eran allí los teatros considerados como un patrimonio de la Corona, para salvar al suyo de esta tutela perjudicial tuvo el capitán que reñir empeñadas luchas, llegando á ser condenado á «muerte y confiscación de todos sus bienes» por el crimen de lesa majestad.

¿No hay quien aplique á cierto empresario de cierto Real teatro español las mismas penas por sus crímenes de lesa arte?

Sir Drumond Wolff, ex embajador de Inglaterra en París y embajador ahora de aquel país en Madrid, acaba de publicar un folleto, para circularlo solo entre sus amigos, y que contiene datos muy interesantes sobre la historia de los últimos años, y en especial sobre Napoleón III.

Cuenta acerca de éste que cuando se evadió de Ham, fué un tal S. el agente principal de la evasión, el cual cobró del duque de Brunswick y de otros bonapartistas 300.000 francos para los gastos de la fuga.

Luego, cuando el príncipe fué emperador, premió los servicios de S. nombrándole inspector de tabacos, con 20.000 francos.

A los que creen que es especialidad de España el timo internacional, recomendamos los innumerables que se han descubierto ahora en Suiza.

Fué robado el sello de la Universidad de Berna, y con él los ladrones se han pasado una temporada titulado á todo bicho viviente que lo solicitaba.

Entre los *primos* ha habido un catedrático de la Universidad de Oxford, cuyo nombre no han querido publicar los periódicos, y á quien pidieron, para doctorarlo, una Memoria sobre el *catarro bronquial* y 37 libras esterlinas.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Empezarán en San Cayetano, en honor de la Madre del Amor Hermoso; exposición á las seis y media. Por la tarde, al toque del Ave María, después de rezado la parte del Santísimo Rosario, tendrá lugar el primer día de Triduo con meditación y música, reservándose acto continuo.

Otras funciones

En la Mercad, á las siete y media, misa cantada en honor de su Titular; y todos los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdón.

El ejercicio del día diez y nueve en honor de S. José, se hará en las iglesias y horas de costumbre.

En Santa Clara, al anochecer, empezará la novena en honor de S. Saturnino, con meditación.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio Felicitación Sabatina.

En Santa Eulalia, concluirá el triduo con sermón.

En la Real Capilla de Palacio á los once *Tota Pulcra* y salve á la Purísima por la importante salud de S. M. D.ña Isabel: durante la misa á la intención del Ilmo. señor Cardona, ejercicio del triduo á Santa Cecilia y salve á la Virgen de los Dolores á la intención de la Marquesa de Nájera.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Lluç, en San Nicolás.



PRIMER ANIVERSARIO
del fallecimiento de la

Sra. D.^a Juana E. García de March

Mañana sábado 19 de los corrientes, se celebrará una misa de funeral, en la Iglesia Parroquial de Santa Eulalia, á las 10 de su mañana.

Sus hijos, nietos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

Todas las misas que se celebren dicho día en el altar mayor de dicha iglesia se aplicarán en sufragio del alma de la finada.—A. E. R. I. P.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	110'50
Cambio mallorquín	75'50
Fomento Agrícola	50'00
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	108'50
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	78'50
Bonos municipales	27'50
La Isla Marítima	48'50

VALORES PUBLICOS

Madrid 17 de Noviembre	
4 p 1000 interior perpetuo	68'25
4 p 1000 amortizable	77'60
Cubas	106'10
Banco de España	563'75
Tabacos	130'00
Barcelona 17 a las 4 t.	
4 p 1000 interior	68'34
4 p 1000 exterior	73'05
4 p 1000 amortizable	
Cubas 86	106'37
Colonias	41'60
Nortes	38'25
Francia	27'25
Francos	
Madrid	
Paris	

Renta francesa
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7' mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y mañana á las 6 de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde y mañana.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana y de Alcudia y Mahón 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 17 Noviembre—9 mañana

Barómetro	761'1 mm.
Termómetro seco	15'7 grados.
Id. húmedo	15'1 d.
Máxima en 24 horas	21'1 d.
Mínima en id.	9'5 id.
Reflector	5'1 d.
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	0'0 Kg.
Pluviómetro	0'0 mm.
Evaporómetro	0'8 >
Higrómetro	0'0 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	3'4 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Cuarto menguante el 11 Luna nueva el 19 Sale el sol á las 6 h. 47 Pónese á las 4 42	Cuarto menguante el 11 Luna nueva el 19 Sale el sol á las 6 h. 53 Pónese á las 4 38
HOY	MAÑANA
18	19
1889. Incendio del Teatro Español de Barcelona	1850. Inauguración del Teatro Real
VIERNES	SÁBADO
323 Stos. Máximo 43 ob. y Odón ab.	324 Sta. Isabel rei- 42 na de Hungría

Gasmotoren-fabrik Deutz en Colonia-Deutz
NUEVO MOTOR OTTO ÚNICO LEGÍTIMO

horizontal de 1/2 hasta 200 caballos, vertical de 1/2 á 8 caballos

PROTEGIDO POR PRIVILEGIOS

FUERZA MOTRIZ LA MÁS VENTAJOSA PARA LA GRANDE Y PEQUEÑA INDUSTRIA

Peligro de explosión excluido.

Siempre pronto á funcionar.—Instalable en los pisos.

35.000 Motores
con más de 50.000 caballos efectivos funcionando

Motor gemo Otto, á marcha absolutamente regular especialmente apropiado para instalaciones eléctricas

MAS DE 800 INSTALACIONES CON CERCA 8.000 CABALLOS EJECUTADAS Á ESTE EFECTO

Motor Otto á petróleo ordinario de 1 á 8 caballos.—Fuerza motriz ventajosa para la pequeña industria en puntos que carecen de gas y para la agricultura.

Motor nuevo Otto en combinación con su aparato generador de gas, fuerza motriz la más barata para la gran industria. Consumo de combustible garantizado en los motores de 8 caballos en adelante 1 kilo de carbón por caballo efectivo y hora.—Especio reducido.—Servicio sencillo.—Gas propio para la calefacción.

—Varias instalaciones están funcionando en España. En Alicante 3 de 60 caballos cada uno en la Central de Alumbrado eléctrico.

Representante exclusivo en España **ERMANN SCHILLING-BARCELONA-Ronda de San Pedro, 8-Ventura de la Vega, 1-Madrid.**

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados
á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.

Clase económica de 500 hojas con índice, seante y papel satinado á

12 reales uno

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

MONTEPIO NACIONAL
IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS
para las

QUINTAS

Delegado general en las Baleares
D. JOSE BARNILS—Conquistador, 18—PALMA

COMISARIAS

Sres. Pou y Obrador	Felanitx	D. Guillermo Fullana	Manacor
D. Miguel Lanuza	Sóller	D. Francisco Morlá	Porreras
D. Salvador Castañé	Inca	D. Eleuterio Marqués	Alcudia
D. Eugenio Bouzas	Pollensa	D. Antonio Moger	Lluchmayor
D. Andrés Valls	Artá	D. Francisco Muntaner	La Puebla

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

EL DELEGADO, José Barnils

INTERESANTE Á LOS QUINTOS
LA PREVISORA DE PADRES DE FAMILIA
DEPÓSITOS CONSTITUIDOS HASTA EL 12 DE DICIEMBRE DE 1891
198.700 PESETAS

Esta verdadera é importante Asociación general mútua para la redención á metálico del servicio militar activo, con Estatutos aprobados por el Gobierno de S. M., domiciliada en Sevilla, San Eloy 36, es la más económica, la que más beneficios ha repartido á sus asociados en los años que lleva de existencia y la primera que ha ultimado sus operaciones en cada reemplazo sin la más pequeña queja ni molestia para los que en ella han depositado su confianza, siendo buena prueba del justo crédito que disfruta el muy crecido número de inscripciones que para este año de 1892 tiene ya hechas de mozos de distintas zonas de España.

Nada de sustituciones ni prófugos; todas las operaciones se efectúan á metálico y con intervención directa ó por delegación, de todos los asociados.

Junta de Gobierno

Presidente.—D. Prudencio Sanchez y Sanchez de Merodio, abogado del ilustre Colegio de Sevilla, etc., etc.

Director.—D. Luis Massa, propietario, etc.

Secretario Vocal.—D. Vicente Villegas, del Comercio.

Vocal.—D. José Roselló, Propietario, etc.

Los quintos que deseen asociarse, depositando el importe de las cuotas, de una sola vez ó á plazo, antes del sorteo, en establecimientos de crédito, casa Banca, comercio ó persona de responsabilidad, todo á elección de los interesados y á satisfacción del Director ó sus Delegados, pueden pedir reglamentos y cuantos justificantes y noticias quieran á la Dirección, San Eloy 36, único punto donde se inscribe en Sevilla, y en Palma de Mallorca al Delegado D. Francisco Lopez Barceló, calle de Pelaires núm. 51.

Ciencia Recreativa
POR
TOM TIT

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera.

Ocasión excepcional.

Quintos para Ultramar

El nuevo Centro de Salom y Aizina, constituido con un capital de 50.000 pesetas, redime á los mozos de Ultramar pagando 160 pesetas antes de celebrarse el sorteo.

Dirigirse en Palma, Borne, 11.—En Inca, á Gabriel Seguí, calle de San Bartolomé. 15-1

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente
VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PRONTITUD

ESQ" LAS MORTUORIAS
DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.

Papel de numerosa variedad.

Amengual y Muntaner
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

Subasta voluntaria

Tendrá lugar en el despacho del Notario don Miguel Ignacio Font el martes 22 del corriente mes de Noviembre á las 12 de la mañana, de la casa señalada con los números 19, 21, 23 y 25 de la calle de la Merced y números 4 y 6 de la de los Frailes, consistente en planta baja, tres botigas y cochera, entresuelo, principal, segundo y tercero, con agua de fuente, coladuría, porches y terrados. Dicha subasta se efectuará con sujeción al pliego de condiciones que obra en poder del referido Notario, y la finca será adjudicada al mejor postor si la postura acomoda.

Viaje de recreo
á las maravillosas cuevas del Drach
Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7'50 Ptas.
Por cada persona de aumento—1'50 Ptas.

El guía de las Guevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Mauacor.

Casa en el Terreno

Se desea tomar una en alquiler que tenga bastante capacidad y no esté lejos de la carretera. Informarán, taberna calle de la Cruz número 12.

Se traspasa un colegio
ó vende el material del mismo. Informarán, Sindicato, 16.

ESTABLECIMIENTO DE INSTRUCCIÓN PRIMARIA
Á CARGO DE
D. Antonio Portell y Gonzalez

En el mencionado establecimiento, que ha sido trasladado hace poco á la calle de Palacio número 40, piso primero, disponiéndose de un local de buenas condiciones higiénicas, se admitirán algunos alumnos que faltan para cubrir la matrícula.

Alquiler—Se alquila la casa número 6 de la calle de Casa de España. Tiene todas las dependencias necesarias incluso coladuría y azotea. Está dotada de agua abundante que se recibe á grifo en varias habitaciones. Informarán, Obispo, 12.

Venta—Está para vender una casa sita en la calle de los Angeles de esta ciudad, que consiste en zaguán, dos tiendas, cochera y cuatro pisos, procedente de la herencia de D.ª Magdalena Pascual. Para informes dirigirse al procurador D. Andrés Reines ó á Miguel Roca cochero de D. Miguel Guasp.

Se ha extraviado un
perro perdiguero de unos ocho meses de edad, con pequeñas manchas (pigart) y orejas color de chocolate, y se ruega á la persona que lo haya recogido se sirva dar aviso á esta redacción.

IMPRESA DE AMENGUAL Y MUNTANER